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疗效就是中医药的生命
4月8日一大早，中国工程院院士黄璐琦打开电视，

收看实时报道武汉解封的新闻。“想起我们大年初一刚
到的时候，路上一个人一辆车都没有，我真的很想留下
来，留下来见证这一时刻，见证解封，见证复苏，见证
武汉人的雀跃心情。”4月7日晚上回到北京的黄璐琦说。

黄璐琦1968年生于江西婺源，27岁获北京大学医
学部（原北京医科大学）博士学位，31岁任博士生导师，
38岁成为国家973计划项目首席科学家，47岁当选中
国工程院院士，现为中国中医科学院院长，主要从事中
药资源学和分子生药学研究，在栝楼属植物方面的研究
（抗癌、抗艾滋病方面）领先于国际水平。

“我选择解封之前4小时回到北京，一个人把事情
做好了，就应该往后站。”黄璐琦在接受本报记者专访
时说。

一踏上“战场”，我们就都变得勇敢无畏起来
问：赶赴武汉时是什么样的心情？
黄璐琦：我是主动要求前往武汉的，当时根本没时

间多想。救治患者，是一名医务工作者的责任，也是检
验我们党员初心使命的时候。只有在第一线，亲自看到
疫情的真实情况，发现一线遇到的问题和困难，才能让
中医药在抗疫中发挥更好的救治作用。我们来了，就可
以与西医并肩作战，同台合作。

问：当时家里人担心吗？
黄璐琦：担心是肯定的。我母亲今年84岁了，是

江西婺源当地的中医，得知我到武汉，很担心我的健康
安全。我姐姐给母亲发了一条短信：“他是您的儿子，
也是人民的医生，在这种情况下，他的职责必须要这样
做，怎么可以逃避呢？多多理解他，战斗在一线的医护
人员，也是父母的宝贝孩子，他们更危险更辛苦。只希
望大家共同努力，早日战胜这个病魔，平安回来，还世
界一个安宁。”这是姐姐宽慰母亲的话，也道出了我的
心声。

问：还记得刚到武汉时的情形吗？
黄璐琦：1月 25日，也就是大年初一，我带着主

要由中国中医科学院西苑医院、广安门医院临床医护人
员组成的第一支国家中医医疗队从北京出发，乘高铁赶
往武汉。出发那天，正巧是医疗队队员陈盈盈的29岁
生日。没有提前准备礼物，大家在高铁上送了她一个口
罩，祝福她能够平安凯旋。抵达前，坦率地说医疗队员
还是有些担心、害怕，但到达武汉后，看到街头空旷无人，
来往的只有疾驰的救护车，那时我们就知道，已经踏上
了“战场”，大家就都变得勇敢无畏起来，责任感和使
命感油然而生。

问：到武汉后遇到过哪些困难和挑战？
黄璐琦：到了之后，我们首批国家中医医疗队整建

制接管了金银潭医院的一个独立病区，重点收治重症和
危重症患者，压力还是很大的。金银潭医院是一家三级
传染病专科医院，西医医院的工作理念、流程方法等与
中医医院有一些差异，对中西医如何结合、中医药如何
发挥作用等需要深入沟通。同时，金银潭医院中药使用
量少，中药十分缺乏，也没有中药处方信息系统，这为
中医药深度参与带来了重重困难。在中西医并重、中西
药并用的政策指导下，医疗队与金银潭医院配合协作，
新增中药处方信息系统、加大药品保障，迅速投入战斗，
有效发挥了中医药作用。

问：返京后团队主要的工作是什么？
黄璐琦：在党中央的坚强领导下，目前疫情防控已

取得了阶段性重要成效。4月 8日零时起，武汉解除了
离汉离鄂通道管控措施，有序恢复对外交通，我们医疗
队也已经全部返京，正在进行隔离休养。工作主要是总
结在武汉救治的经验，为全球疫情防治和中医药“走出
去”准备方案，另一方面就是有序恢复日常工作。

临床能治好疾病才是真功夫
问：刚到武汉的时候，您对中医药防治新冠肺炎有

信心吗？
黄璐琦：作为一名中医药人，我们深信老祖宗留给

我们的瑰宝。出发前，我了解到有一位康复出院的新冠
肺炎患者就是用中西医结合的方法治愈的，这让我们更
加坚信中医药可以在新冠肺炎防治中发挥应有的作用。

途中我一直在想，作为中国中医科学院的院长，自
己带领医疗队来武汉的使命是什么？一个是治病救人，
另一个就是要发挥并证明中医药的优势和特色。如果能
形成一个核心方，并且把核心方研发成专治新冠肺炎的
中药新药，这是中医药的幸事、国家的幸事、人民的幸事。

到达武汉后，我们边救治、边总结、边研究。接管
的病区2月3日第一批8名患者集体出院，我们树立了
信心。2月19日我们决心实现接管病区零死亡，最后也
做到了，我们的信心不言而喻。

问：这个中医药新药找到了吗？

黄璐琦：在前不久召开的国务院新闻发布会上，我
提到了化湿败毒颗粒。这是我国首个完全具有知识产权
的治疗新冠肺炎的中药新药。

根据疾病临床特点，我和张伯礼院士、仝小林院士
等武汉一线专家，以及在北京的王永炎院士、国医大师
晁恩祥、国医大师薛伯寿等远程连线，共同研讨了国家
中医诊疗方案，在国家诊疗方案基础上，我们优化了化
湿败毒方。获得这个方药后，我们分别在金银潭医院、
东西湖方舱医院、将军街社区卫生院开展重型、轻型、
普通型的临床疗效观察与病例积累。同时，中国中医科
学院启动了应急性任务，完成医院制剂。3月18日，化
湿败毒颗粒获首个治疗新冠肺炎中药临床试验批件。

问：这次新冠肺炎患者对中医药治疗认可度很高，
为什么？

黄璐琦：疗效就是中医药的生命力。临床治病是决
不能造假的，只有临床能治好疾病才是真功夫。从临床
效果看，化湿败毒颗粒的有效性能得到了很好的印证。

此次应对新冠肺炎疫情，从密切接触人群的防控到
轻型、普通型患者及重型、危重型患者的治疗，中医药
全程参与、全程发挥作用。研究证实，中西医结合能较
快地改善发热、咳嗽、乏力等症状，缩短住院天数，提
高核酸转阴率，有效减少轻型和普通型向重型、重型向
危重型的发展，提高治愈率、减少病亡率。以国家中医
医疗队托管的病区为例，这个病区以重症患者为主。截
至3月 30日医疗队返回北京，病区累计收治158例，
其中重症124例、危重症26例，目前出院140人，治
愈出院率88.61%。

医学是有温度、需要“共情”的人学
问：在您看来，“医者”是一个什么样的职业？
黄璐琦：“有时去治愈，常常去帮助，总是去安慰”，

美国医生特鲁多的墓志铭道出了医学的本质。医学不是
简单的科学，而是有着温度、需要“共情”的人学，需
要注重人文关怀，给予患者必要的尊重和理解，设身处
地为患者着想，温暖患者同时温暖着医生自己，不能只
见病不见人，要坚持爱心与技术同等并行。

有一名患者的康复过程让我感触很深，我们病区
26床的重症患者刚来时不了解中医，从没有用过中药治
疗，入院后强烈要求使用抗生素治疗。但检查结果显示
并非细菌感染，无需使用抗生素。医疗队员耐心讲解并
进行心理疏导，制定了中药治疗方案，并根据患者症状、
舌苔、脉象变化及时调整处方，还经常冲调中药喂患者
服用。在医护队员努力下，患者病情很快好转，对服用
中药的态度也有了极大转变，主动要求医生开中药并按
时服用。患者出院后还特意制作了锦旗送给医护人员。

医者仁心，面对疾病，我们应该拿出爱心，去关爱
患者，去缓解患者情绪，填补医学技术做不到的事。

我深深迷恋这门古老的科学
问：您母亲也是一位中医，这对您从医有哪些影响？
黄璐琦：我的老家江西婺源，是新安医学学派的发

源地之一，这个中医学派对明清时期中医学说的演变有
深刻的影响。母亲是新安医学学派的传承人，是家乡当
地有名的中医。儿时在母亲诊所里玩耍，最常用的玩具
是“处方纸”，最爱吃的“零食”是酵母片，我会常常
学着母亲的样子“开药方”。我家所在的县城不大，跟
着母亲在街上走时，所有人见到母亲都称呼“金医生”，
患者到家里来看病，不管母亲在忙什么，她都会马上放
下手里的事专心问诊，有时赶上饭点，母亲还会请患者
一起吃。那时候，我觉得医生很崇高，我为母亲是一名
中医感到自豪。可以说，她言传身教的“立德和仁爱”
一直陪伴着我。

问：您先后师承同仁堂传人乐崇熙先生、楼之岑院
士、诚静容先生，这些人对您的影响有多大？

黄璐琦：我儿时的理想是当一名科学家。1985年
高考填报志愿时，父亲希望我学建筑，因为家里已经有
一个学医的姐姐了，我就在志愿表上填写了建筑学专业。
可是，命运偏偏安排我“子承母业”，我机缘巧合地被
调剂到江西中医学院中药专业。但我当时也不后悔，建
筑与医药，都是民生很大的一块，都与老百姓息息相关。

后来，我先后师承乐崇熙先生、楼之岑院士、诚静
容先生，他们的治学精神深深影响了我。还记得研究生
复试时，乐崇熙先生耐心教我改正南方口音，还教我很
多用餐规矩和说话礼仪。曾担任中国药学会理事长的楼
之岑先生对待学问一向严谨。我记得一位师兄给当时国
内最高水平的专业杂志投稿，编辑认为文章水平很高，
但篇幅长。师兄把稿子拿给先生后，先生批注“我们不
能削足适履”，并署名“生药学教授楼之岑”，之后返
给编辑部，最终论文全文发表。先生们的楷模典范作用，
让我坚定了要在中药领域作出一番成绩的决心，从此心
无旁骛地走上了中医这条路。

问：一路走来，有自己的偶像吗？
黄璐琦：李时珍是我的偶像。这么多年我都把李

时珍当作学习楷模，他的格物致知、深入实践、坚持真
理、医药并举的精神一直影响激励着我。在北京大学医
学部读博期间，我为了调查国内栝楼属的药用植物，一
个人前往广东、广西、云南、贵州的深山老林实地考察。
有一次，我在贵州做野外调查时，车在路上抛锚了，我
就一个人沿着公路在月光下徒步了整整一夜。那时候交
通非常不方便，从昆明到西双版纳，路上要走一星期，
车也频出状况，经常是“上坡推”“下坡滑”。每当特
别累的时候，我就会想起李时珍尝百草、验功效时的坚
毅，自己也就有了走下去的勇气。

问：在有的人眼里，学医很枯燥，是什么支撑您
研究中医药？

黄璐琦：是热爱。我热爱中医药，对它感兴趣。
读书期间，我就被中华传统医学的博大精深所震撼，深
深迷恋上了这门古老的科学。

因为热爱，我不怕吃苦。2011年，国家中医药管
理局启动了第四次全国中药资源普查，那是时隔近30
年后，对国内现存中药资源进行的一次“大摸底”。三
年间，我作为专家组组长，带领各地资源普查队员跋山
涉水、翻山越岭，走遍70余个普查试点县，几乎一半
时间都在野外跟中药打交道。普查后，国内中药资源的
基本现状得以探明。最近我们还启动了一项海外寻药计
划，计划在海外寻找新的药物，补充进中药宝库中。

因为兴趣，我愿投入全部精力。之前在进行栝楼
属植物分类学研究时，我发现传统的生药学技术和方法
不能很好地解决。经过20多年的持续深入研究，我引
入了分子生物学技术，建立了中药材鉴别的新方法。

可以说，没有热爱，我不可能走完70多个普查点，
也不会提出“分子生药学”的概念。从事任何行业都要
全身心投入进去，叫心无旁骛也好，还是叫全身心投入、
废寝忘食也好，只有这样才能取得成绩。我觉得自己也
没有过人之处，我是个有点笨的人，但我认准的方向，
一定会探寻到底。

一个人如果有崇高的理想和信念，就不会被荣誉
浇灭奋斗的激情。我的理想和目标就是“善济岐黄”，
为老百姓做更多更好的药。

中医辨证论治的思维方式蕴含着中华民族深邃的
哲学思想

问：今天，我们该如何推动中医药的现代化？
黄璐琦：中医药学是中国古代科学的瑰宝，也是

打开中华文明的一把钥匙。推动中医药现代化，首先要
有传承中医药的文化自信，充分尊重中医药的历史地位。
从有文字记载的《神农本草经》开始，中医药时刻都在
汲取当时的先进技术方法，对药物的认识也在不断加深。
应当看到，中医药的“现代化”是几千年来一直不曾中
断的过程。当前，中医药现代化，从药效理论、原创理
论，到中医药方剂的配比技术、机体的效应等，最核心、
最基本的切入点是临床疗效。

问：疫情防治中，为什么强调要寻找中医药疗效
的高级别循证证据？

黄璐琦：当前，世界医学知识与实践的主流模式
是以科学证据为核心的循证医学模式，临床证据成为评
价医学治疗措施有效性、安全性的主要依据。去年3月
份，中国中医药循证医学中心在中国中医科学院揭牌成
立，体现出我们拿起现代武器为中医药学公信力进行确
认的自信和气度。

循证医学在中国有着深厚的文化根基。“医圣”
张仲景在古代医籍基础上，搜集、筛选大量临床证据，
验证前人方证使用效应，融辨证论治与方证理论为一体，
著成《伤寒论》，奠定了中医循证研究体系的基石，是
古代循证研究的真实写照。循证医学的创始人萨科特说
过，使用“循证医学”这个概念的灵感，就是来源于清
代乾隆时期使用“考证”的方法，就是使用证据来研究
解释古代典籍。把循证医学跟中医药学特点有机地结合
起来，并应用于临床实践，不仅能极大提高临床诊疗水
平、证明中医药学的价值，还为中医药走向国际舞台提
供了“门票”。

问：您如何看待中医和西医之间的关系？
黄璐琦：文化影响着医学的起源和发展。中医在

理念上与西方现代医学有所不同，中医药学植根于中华
优秀传统文化，秉承“天人合一”“道法自然”等中华
优秀传统文化的核心价值理念，中医辨证论治的思维方
式蕴含着中华民族深邃的哲学思想，医学伦理观汲取了
儒家文化中的“仁”“礼”等观念。正是受这些思想观
念的影响，中医包容性强，不但不排斥西医，反而坚持
中西医并重，倡导整合医学，保障中医、西医享有同等
的发展权利。我认为，中医和西医都是我国卫生健康体
系的重要组成部分，两者结合能为人民的健康事业作出
更大贡献。


